

El Premio “Nobel”: el “arma” de doble filo

Sdenka Saavedra Alfaro¹

“El mercader de la muerte”, ²“El vagabundo más rico del mundo”; así es como tildaban al inventor de la dinamita, un arma de doble filo; pues este invento, uno de los 355 que patentó permitió la explotación de minas y la construcción de túneles, carreteras, canales, puertos y presas; pero también sirvió para aumentar el poder destructivo de las armas.

Nos estamos refiriendo nada más y nada menos que a Alfred Bernhard Nobel, quien nació precisamente un día como hoy 21 de octubre de 1833 en Estocolmo – Suecia; químico, ingeniero e inventor, quien fue también políglota, gracias a la amplia educación que sus padres le otorgaron a través de tutores privados, ya que escribía y hablaba 5 idiomas: sueco, ruso, alemán, francés e inglés.

Y gracias a su audacia e invención con su más famoso descubrimiento engrosó sus bolsillos y se la pasaba viajando por 20 países, recorriendo las 90 fábricas de su pertenencia y es por esta razón que Víctor Hugo³ lo llamó “El vagabundo más rico del mundo”, porque a pesar de ser millonario no tenía un hogar propio.

Nobel acumuló una enorme riqueza⁴; pero también cierto complejo de culpa por el mal y la destrucción que sus inventos pudieran haber causado a la humanidad en los campos de batalla. Esta combinación de ambas razones le llevó a legar la mayor parte de su fortuna a una sociedad filantrópica “La Fundación Nobel” creada en 1900, con la finalidad de manejar las finanzas y encargarse de la administración de los Premios Nobel⁵, galardones que precisamente llevan su nombre, y los cuales son entregados a aquellos que lleven a cabo “el mayor beneficio a la humanidad”, en los campos de: física, química, la fisiología o medicina, la literatura, la paz y a partir de 1969, también a la economía (que entrega el B.C de Suecia).

Y es así que cada 10 de diciembre en Estocolmo, en conmemoración a la muerte del Dr. Nobel, que fue el 10 de diciembre de 1896, se entregan estos famosos galardones. Cada premio es entregado por un comité separado, la Real Academia de las Ciencias de Suecia entrega los

¹ Escritora, Periodista, Profesora e Investigadora Boliviana, miembro de la Asociación de Investigadores en Comunicación y Educación para el Desarrollo (AICED) La Paz-Bolivia, Directora de la Asociación de Mujeres Musulmanas de Bolivia.

² Cervera, Pepe; “Los premios Nobel y el mal periodismo”. RTVE; 23 de Sep. 2013.

³ Hugo, Víctor Marie, Escritor, poeta, dramaturgo, político y dibujante francés, autor de “Los Miserables”, “Nuestra Señora de París”, entre sus más famosas obras, J.R. Fernández de Cano; “Hugo, Víctor Marie (1802-1885)”.
⁴ Sebastián Paula, “Alfred Nobel, el creador de un arma de doble filo”, la Nación de Argentina (10 de dic. 2004).

⁵ Galardones internacionales que se otorga anualmente para reconocer a personas que hayan llevado a cabo investigaciones, descubrimientos o notables contribuciones a la humanidad en el año inmediatamente posterior.

premios en Física, Química y Economía, el Instituto Karolinska entrega los premios en Fisiología y Medicina y el Comité Noruega del Nobel, entrega los premios de La Paz. Cada año los ganadores reciben una medalla, un diploma y un premio en efectivo que varía con los años⁶.

Muchos de los ganadores del Premio Nobel son desconocidos por el público; pero también fueron galardonados personajes que gozan de una gran fama como: Marie Curie, Teresa de Calcuta, Albert Einstein, Martin Luther King, Nelson Mandela, Jean Paul Sartre (filósofo notable que rechazó el premio); etc...son un ejemplo de ello; así como el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), QUE RECIBIÓ EL Premio Nobel de La Paz por tres oportunidades, en 1917, 1944, 1963.

Hay que destacar también la presencia de Latinoamericanos, siendo un total de 16⁷, quienes fueron galardonados con este premio, en diferentes categorías, como en química, medicina, literatura y el premio Nobel de la paz⁸. Entre ellos el poeta Chileno, Pablo Neruda, que recibió el premio Nobel de Literatura en 1971, el escritor Colombiano fallecido Gabriel García Márquez o “Gabo”, quien recibió el premio de Literatura en 1982, el argentino Adolfo Pérez Esquivel, galardonado con el premio Nobel de La Paz en 1980, la primera mujer Latinoamericana en recibir el premio Nobel de Literatura la escritora Chilena, Gabriela Mistral, en 1945, Rigoberta Menchú de Guatemala, quien recibió el premio Nobel de La Paz en 1992, el ex Presidente de la República de Costa Rica, Oscar Arias Sánchez, galardonado con el premio Nobel también de La Paz en 1987, el escritor mexicano, Octavio Paz, quien recibió el premio Nobel de Literatura en 1990, y el último galardonado en 2010 el escritor peruano, Mario Vargas Llosa, galardonado con el premio Nobel de Literatura entre otros.

También debemos señalar que existe un Nobel atribuido a un personaje de forma equivocada, a un ser que no es merecedor de él, pues su humildad es poco fiable y el galardón le ha quedado totalmente grande; ya que hasta el momento no ha podido alcanzar la paz en Medio Oriente, estamos hablando del Presidente de los Estados Unidos Barack Obama, a quien le fue entregado el premio Nobel de La Paz, el 10 de diciembre de 2009⁹, en menos de 9 meses en llevar su gestión, decisión por más de prematura y ya a 5 años de ese acontecimiento lo único que estamos viendo es más guerras, conflictos armados que se han llevado la vida de más de un millón de personas, y justamente en esa parte del globo terráqueo.

De qué Premio Nobel de La Paz estamos hablando, con la muerte de más de 560 niños en el último genocidio hacia Gaza¹⁰, el conflicto con Siria, la creación del grupo terrorista Yihadista Estado Islámico (EI), el que está causando tanta muerte en Medio Oriente como lo afirma

⁶ “The Nobel Prize Award Ceremonies”. Nobel Foundation. (27-11-2008).

⁷ Nobelprize.org (2012), “The Nobel Prize In Literature” (2010).

⁸ Nobelprize.org (2012), “The Nobel Peace Prize” (2011).

⁹ www.reuters.com “Barack Obama ganó el premio Nobel de La Paz” (9 de dic. 2009)

¹⁰ www.hispantv.com (sábado 23 de agosto de 2014).

Chomsky¹¹, los conflictos con Afganistán, Paquistán; en fin los constantes enfrentamientos, pugnas, peleas en contra los más oprimidos, y nos referimos también los existentes en la otra parte del mundo; es decir Occidente. Esta distinción le quedó de más de colosal.

Pero también debemos reconocer que el último galardón del premio Nobel de La Paz, reivindica a la niñez, el cual recayó en dos personas, Malala Yousafzain de origen Paquistaní, por la defensa del derecho a la educación de las mujeres y de los niños y Kailash Satyanthi de origen Indio, por su lucha contra la explotación infantil, fue entregado el 10 de Octubre de 2014¹².

Y es así que por el remordimiento de Alfred Nobel, en inventar la dinamita, y otros inventos que causan muertes se crearon estos premios, que para nosotros son también un arma de doble filo.

Todos derechos reservados.
Se permite copiar citando la referencia.
www.islamoriente.com
Fundación Cultural Oriente

¹¹ www.rebelión.com "Para Noam Chomsky que EE.UU tenga más petróleo, no cambia su postura hacia Medio Oriente", (16-10-2014).

¹² www.eltiempo.com "Con Malala y Satyarthi el Nobel reivindica a la niñez", (10 de Octubre de 2014).